

von einem Bezirk Haide, in welchen 150 Beuten sind, 15 gr. entrichtet. 3) Wurde der Zustand der Bienen erweisen, welcher leider auch hier sehr schlecht beschaffen, sintemal mehr den 50 gangbare Beuten in der Zeidelhaide diesen Winter eingegangen. Doch sind die Aussichten für diejenigen, die noch Stöcke erhalten haben, gut, und machen denen Bienenvätern neuen Muth, allen Fleiß zur Erhaltung der übrigen Bienenstöcke anzuwenden, wenn es auch mit einigem Aufwand geschehen sollte, welchen hoffentlich dieses gut anscheinende Bienenjahr reichlich ersetzen dürfte.

V.

Fortgesetzter Beitrag zur Be- und Entvölkerungs-Geschichte einiger Oberlausitzischen Ortschaften.

(Siehe das XXII. St. vom vorigen 1771ten Jahre, p. 353. f. f.)

Das letzte, was in dem citirten Stücke gesagt worden, betraf die Tuchfabrik zu Marklissa; — und aus dem da bengebrachten legt sich an den Tag, wie sehr dieselbige allda, in einer Zeit von 40 Jahren, herunter gekommen, und wie merklich das Tuchnegoce gefallen ist. Eben so sichtlich ist auch der Verfall der Leinwand-Manufaktur, welche, sammt dem Negoce derselben, beym Anfang dieses Jahrhunderts, in diesem Städtchen, recht blühend, und in starkem Umtriebe gewesen ist, so, daß das Handwerk der Züchner oder Leinweber allhier, sich recht gut gestanden hat. Aber jetzt? — ja, da fällt das Leere gar sehr in die Augen, und man trifft weder so viel Manufakturiers daselbst an, dergleichen sich doch in vorigen Jahren nähren konnten; noch ist das Gewerbe, und der Absatz der Waaren mehr so zu spüren, als es vor 20 bis 30 Jahren gewesen ist. — Man lese einmal folgende Consignation. Von dem Handwerk der Züchner sind in Marklissa

Ao. 1705.	gewesen:	182	Meister
— 1742.	—	80	—
— 1756.	—	74	—
— 1766.	—	44	—

Jetzt und aber, 1772. sind nur noch 30 Meister da, die ein wenig für sich arbeiten können, und die entweder gar keins, oder durch nur ein paar Gesinde zu halten, im Stande sind, sondern vielmehr dasselbe, eben wie es in Lauban geht, aus dem Lohn setzen und fortschicken müssen.

Als wir diesen Aufsatz Einem vom Handwerke des Orts wiesen, und ihn fragten, warum denn, seit einigen Jahren her, das Handwerk der Züchner so sehr gefallen